

## GRANADA

# Granada supera ya las donaciones de médula previstas para este año

● Hasta ahora se han recibido 606 donaciones, un 123% más del objetivo propuesto para 2015

R. G. GRANADA

Andalucía es la primera comunidad autónoma del país en número de donantes de médula ósea para trasplantes con más de 36.000 donaciones. Una cifra que se ha conseguido gracias a la solidaridad de

los andaluces y los programas sanitarios. Y Granada, como siempre en lo referente a donaciones, sigue siendo muy solidaria. En lo que va de año, según los datos ofrecidos ayer por la Delegación de Salud, se han recibido en la provincia 606 donaciones, lo que supone un 123,6% respecto al objetivo propuesto para 2015 ya que se esperaba conseguir en todo el año unas 490 donaciones. El mes que más se han conseguido hasta ahora ha sido marzo, con 139 donaciones.

Salud dio a conocer ayer los datos de donaciones en la comunidad autónoma, con Andalucía ha logrado 36.360 donantes de médula ósea desde que existe este programa

de donación de progenitores hematopoyéticos en 1992, situándose como la comunidad con mayor número de donantes por encima de Cataluña (33.854) o Madrid (19.797). Sólo en los primeros ocho meses del año, el número de donaciones registradas se eleva a 4.451, que suponen el 99,7% del objetivo anual de donantes previs-

Andalucía, comunidad con las mejores cifras por encima de Cataluña y Madrid

to para este año por el Plan Nacional, fijado en 4.463 donaciones para la comunidad andaluza.

El consejero de Salud, Aquilino Alonso, subrayó ayer que "estos datos ponen de manifiesto una vez más la solidaridad de los andaluces" y destacó la "excelente labor de los profesionales de los centros de transfusión sanguínea en actividades de difusión y promoción de la donación, y en el registro y caracterización de los mismos".

Desde ayer y hasta el 26 de septiembre se celebrarán actividades conmemorativas que culminarán el Día Europeo del Donante de Médula Ósea, un homenaje a las personas que realizan sus donaciones.

## El PP pide a la Junta que devuelva a los taxistas el tramo de impuestos

Efe GRANADA

El PP presentará en el Parlamento andaluz una proposición no de ley para que la Junta devuelva a los taxistas el tramo autonómico del impuesto de hidrocarburos, una medida para que estos profesionales no paguen el recargo "más alto de España". El presidente del PP de Granada, Sebastián Pérez, que se reunió ayer con la gremial del taxi, adelantó que el grupo parlamentario popular presentará esta iniciativa en el Parlamento para mejorar la competitividad del sector y equiparar sus beneficios fiscales con los del resto de las comunidades autónomas del país.

Pérez debatió con representantes de la Asociación Gremial del Taxi y con Radio Taxi Genil, ambas de Granada, para "buscar soluciones y acciones que permitan dinamizar un sector". Así, instarán a la Junta a que devuelva el tramo autonómico del impuesto de hidrocarburos a los taxistas andaluces y que les devuelva así 4,8 céntimos por litro de combustible del tramo autonómico del impuesto, como hacen el resto de comunidades. "Los taxistas y los profesionales del transporte por carretera no pueden seguir siendo los que más pagan por este impuesto", dijo.



Demuestran los efectos sobre la memoria y el desarrollo del oligosacárido más abundante de la leche materna. ARCHIVO

## Los componentes de la leche materna aumentan la memoria

Un estudio de la empresa Abbott en Granada demuestra los beneficios de su ingesta

E. Press SEVILLA

La revista científica *Journal of Nutritional Biochemistry* ha publicado el primer estudio preclínico que demuestra que la ingesta en la dieta de 2'-fucosyllactose (2'FL) —el oligosacárido de la leche materna más abundante— induce un aumento de la memoria, así como una mejora en diversas capacidades cognitivas relacionadas con el aprendizaje.

El trabajo ha sido dirigido por investigadores del Departamento de Investigación Estratégica de la empresa multinacional Abbott en Granada en estrecha colaboración con el Departamento de Neurociencias de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) de Sevilla, a cargo del profesor José María Delgado, y con Esther Martínez-Lara, del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de Jaén.

Los "múltiples beneficios" que la leche materna proporciona al recién nacido "están fuera de toda duda, ya que cubre todas las necesidades nutricionales del bebé", así como que la lactancia materna "se asocia con muchos efectos positivos en la salud general del recién nacido, como son un aumento de la resistencia a las infecciones, un mayor desarrollo del sistema inmune y desarrollo cognitivo".

partamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de Jaén.

Los "múltiples beneficios" que la leche materna proporciona al recién nacido "están fuera de toda duda, ya que cubre todas las necesidades nutricionales del bebé", así como que la lactancia materna "se asocia con muchos efectos positivos en la salud general del recién nacido, como son un aumento de la resistencia a las infecciones, un mayor desarrollo del sistema inmune y desarrollo cognitivo".

## La Caixa financia un estudio de la UGR sobre biofármacos

R. G. GRANADA

La Fundación La Caixa financiará una investigación de la Universidad de Granada para desarrollar biofármacos más efectivos. Ha sido el único proyecto seleccionado de toda Andalucía en la primera convocatoria del programa CaixaImpulso, cuyo objetivo es promover la creación de empresas en el ámbito científico.

Los científicos recibirán una ayuda de 50.000 euros para la definición de los mejores planes de valorización y comercialización posibles. Se trata de un trabajo en el que también participan el Laboratorio de Estudios Cristalográficos (CSIC) y GENYO, gracias al cual los investigadores desarrollaron hace unos meses un nuevo hidrogel supramolecular con numerosas aplicaciones biotecnológicas, de gran interés para la industria farmacéutica.

## Amplían el plazo para pedir ayudas a la incorporación de jóvenes al campo

R. G. GRANADA

La Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural ha ampliado hasta el próximo 30 de septiembre el plazo para solicitar las ayudas dirigidas a la creación de empresas para los jóvenes agricultores en la convocatoria 2015. Asimismo, ha introducido una serie de modificaciones a la Orden que regula la concesión de estos incentivos con el objetivo de mejorar las condiciones de acceso a los mismos y facilitar el relevo generacional en el campo.

En cuanto a los requisitos, entre otros el texto definitivo elimina la opción de presentar un plan empresarial como acción indicativa de que se ha iniciado dicho proceso y se añade haber presentado una solicitud de pagos directos de ayudas de la Política Agrícola Común (PAC).

ESTUDIA UNA CARRERA SUPERIOR DE DISEÑO. Título oficial equivalente a un grado universitario



#Moda



#Gráfico



#Interiores



INFÓRMATE  
SOBRE EL ACCESO EN SEPTIEMBRE

GRANADA · www.estaciondiseño.es · Tel.: 958 138 454



# El PP quiere dotar a los alcaldes de un consejo que Díaz esté obligada a atender

● Moreno vuelve a reprochar a la Junta su "absoluto desprecio" hacia los regidores municipales

## Redacción

El PP andaluz no cesa en su empeño de convertir a los alcaldes en protagonistas activos de su estrategia de fiscalización del Ejecutivo. A pesar de la salida de muchos de sus primeros ediles de las alcaldías tras las elecciones municipales del 24 de mayo, los populares defienden la necesidad de que haya un "cara a cara" periódico de los máximos responsables

de los municipios con la presidente de la Junta, Susana Díaz.

La fórmula sería la de un consejo de alcaldes. El PP andaluz cuenta con uno en su organigrama interno. Su presidente, Juanma Moreno, en la reunión que mantuvo ayer con este grupo en Mairena del Alcor, anunció que el partido impulsará "por ley" un consejo de alcaldes que se constituya como un órgano de participación reglado para que Díaz tenga la obligación de reunirse con ellos cada tres meses.

Ese encuentro con la jefa del Ejecutivo tendría, según Moreno, un orden del día. El dirigente popular considera que, de esta manera, Díaz tendría que explicar por ejemplo "por qué no se paga o por qué no hay lealtad institucional". Moreno dijo que esto es algo que se hace en otras autonomías, al tiempo

que lamentó el "absoluto desprecio" que cree que hay en Andalucía por parte de los socialistas al poder local. Para ilustrar esta crítica Moreno recordó que hay alcaldes que han enviado cartas a la presidenta "y no se les ha respondido nunca".

El jefe de los populares andaluces lamentó que su partido tenga que "reiterar de manera constante un *quejío* que es siempre sinónimo del maltrato de la Junta a los alcaldes". Moreno exigió que sean tratados "como responsables legítimos de sus vecinos".

"Difícilmente" se puede tener una autonomía "de primera" si en la arquitectura institucional "los alcaldes no tienen el papel que les corresponde", advirtió Moreno, que subrayó que otras comunidades han llevado a cabo una política de descentralización "coherente, sensata y paulatina"

incorporando a los regidores a la estrategia de gestión mientras en Andalucía "hay un modelo opaco y centralizado".

El dirigente popular cuestionó "por qué Susana Díaz como presidenta es incapaz de vertebrar la comunidad con un comportamiento leal con los alcaldes" y por qué "no tiene la valentía de superar barreras ideológicas y partidistas" y colaborar con ellos. Moreno denunció que la Junta debe 216 millones a las entidades locales y ha afirmado que "quien está torpedeando la calidad de vida de cientos de miles de andaluces" es el Gobierno socialista "por su miopía e incapacidad de llegar a acuerdos". El presidente del PP afirmó que la "dejadez" de la Junta ha supuesto que los ayuntamientos hayan recibido 2.000 millones menos desde 2009.

## Podemos quiere que la comisión de los cursos se resuelva antes de las generales

### C. Rocha

La comisión de investigación sobre el presunto fraude de los cursos de formación para el empleo financiados por la Consejería de Empleo de la Junta empezará a tomar forma la semana próxima y Podemos quiere la mayor celeridad posible para su puesta en marcha y resolución. Así lo expresó ayer el parlamentario Juan Moreno Yagüe, que considera que las conclusiones deberían estar antes de las generales de diciembre. "Al contrario de lo que opina Ciudadanos de que las comisiones no deben interferir, nosotros creemos que a las elecciones hay que ir sabiendo y estudiado", manifestó el miembro de la formación morada.

Moreno Yagüe anunció que la intención de su partido es que José Luis Serrano, presidente del grupo parlamentario de Podemos, sea quien lidere la comisión, pero explicó que su compañero tiene pocas posibilidades de

La formación morada propondrá a José Luis Serrano como presidente del órgano

ostentar el puesto de presidente, ya que la comisión aprobada fue la presentada por Ciudadanos con "apoyo total" del PSOE. Según este abogado, que también se postuló ayer para representar a su partido en la investigación, lo ideal es que los miembros de la comisión de los cursos de formación sepan "preguntar y estar sin tocar la parte judicial", ya que se trata de un proceso "muy complicado" que busca "exigir responsabilidades políticas y aclarar a los ciudadanos qué ha pasado".

La propuesta inicial de Podemos para la organización de este organismo establecía que hubiera tres parlamentarios de cada partido, pero Moreno Yagüe indicó que probablemente sean dos. El objetivo de esta reducción es facilitar a las formaciones menos numerosas -IU y Ciudadanos- compaginar la actividad diaria con la comisión de investigación. Asimismo, Moreno Yagüe dejó claro que su grupo pretende que todas las sesiones sean de carácter abierto.



MANUEL PEDROSA / EFE

El consejero Antonio Ramírez de Arellano, ayer junto al rector de la Universidad de Jaén, Juan Gómez Ortega.

# La Junta confía en reflotar a las universidades en esta legislatura

Arellano espera para este período la recuperación de la "normalidad financiera y presupuestaria"

## EP JAÉN

El Gobierno autonómico espera recuperar en esta legislatura "la normalidad tanto presupuesta-

ria como también financiera" en las universidades de la comunidad. Así lo puso ayer de relieve el consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, antes de participar en la inauguración del curso 2015-2016 en la Universidad de Jaén (UJA) y a preguntas de los periodistas sobre la deuda del Gobierno autonómico con esta institución.

El consejero no ofreció la cifra exacta, aunque señaló que, "como en el resto de los casos, la idea es permitir darle a la universidad la oportunidad de que no tengan que deberle a proveedores para poder sostenerse", de modo que se trabaja "con ellas en cercanía para que eso no suceda". "El objetivo es recuperar la normalidad tanto presupuestaria, en primera instancia, co-

mo la normalidad también de la tesorería en el ciclo que viene a continuación; difícil pero creo que hay espacio para conseguirlo", afirmó el consejero, quien en una comparecencia parlamentaria a finales de julio cifró en algo más de 580 millones de euros la deuda de la Junta con las universidades andaluzas.

Además y sin entrar en plazos concretos para abonarla, Arellano añadió que se ha transmitido a las universidades que lo primero "es atender con prontitud los problemas de tesorería que tienen efectos de pago a proveedores" para que "las circunstancias tan adversas no se agraven". "Y desde luego nos damos, como he dicho en el Parlamento, la legislatura para recuperar la normalidad tanto presupuestaria como también financiera", apostilló.

Con respecto al acto de apertura del curso en la UJA, el titular de Economía comentó que es el primero al que asiste como consejero y "marca el inicio de semanas muy intensas en el ámbito universitario", donde se pone en marcha "una maquinaria intensa que tiene unos objetivos elevados": la formación superior de jóvenes y situar "la investigación y el desarrollo al servicio de la sociedad a través de los sectores productivos y de la economía".

A su juicio, "Jaén es un ejemplo del despliegue territorial" de las universidades en Andalucía y con sus 22 años de existencia demuestra que "la cercanía de las instituciones académicas no es sólo relevante desde el punto de vista económico directo" para la formación de las personas en su entorno y que la riqueza se quede en él, sino que "también está dando cada vez más significaciones a la transferencia del conocimiento".

## SALUD Y BIENESTAR

## HOSPITALES

# San Juan de Dios de Córdoba analiza la satisfacción de los pacientes

● La profesionalidad y el trato del personal, la rapidez en los procesos y la comodidad de las instalaciones, aspectos destacados

## Redacción

El hospital San Juan de Dios de Córdoba ha obtenido calificaciones de sobresaliente en las últimas muestras de opiniones y valoraciones de los pacientes realizadas, por primera vez y de forma íntegra, mediante un cuestionario telefónico que ha pulsado la satisfacción de los usuarios de hospitalización y urgencias.

Como nota media global, las urgencias del centro de la Orden Hospitalaria ha obtenido 4,79 sobre 5 puntos, un resultado que va muy de la mano con el que los usuarios han puntuado la hospitalización, un 4,80. Los bloques temáticos en los que se han centrado ambas encuestas incluyen garantía de derechos, instalaciones, trato personal y

grado de satisfacción, concretando en la muestra de urgencias la satisfacción con respecto al tratamiento corto y, en hospitalización, la satisfacción con respecto al bloque quirúrgico.

En relación a su experiencia en las urgencias del hospital San Juan de Dios de Córdoba, se ha entrevistado a 75 personas, cuya evaluación más alta ha sido para el personal médico, de enfermería y de admisión, concluyendo con el 99% de respuestas positivas en relación a la asistencia recibida.

Otro aspecto que suscita la satisfacción de los usuarios de urgencias ha sido el tiempo de espera entre su llegada a la unidad hasta llegar a la consulta, pues un 47% no esperó más de 15 minutos; y un 36%, entre 15 y 30 minutos.



El personal de urgencias y hospitalización recibe una alta valoración.

## PACIENTES

## Primera asociación de personas con mieloma múltiple

## Redacción

Con motivo de la celebración del Día Mundial del Mieloma Múltiple, celebrado el pasado 9 de septiembre, se acaba de presentar en Madrid la Comunidad Española de Pacientes con Mieloma Múltiple. Esta es la primera y única asociación de pacientes orientada exclusivamente a ayudar a los pacientes con esta enfermedad y a difundir las necesidades no cubiertas en la gestión de este tipo de cáncer sanguíneo. Así, nace de la necesidad que tienen muchos pacientes de tener una organización de referencia en su patología. En palabras de Teresa Regueiro, presidenta de la organización y paciente de mieloma múltiple, la asociación "nace con la convicción de que los pacientes tenemos que luchar para favorecer la investigación de la enfermedad y el apoyo a otros pacientes".

## EN BREVE

### La terapia combinada mejora la hipertensión arterial pulmonar

**TRATAMIENTOS.** Un estudio que publica el *New England Journal of Medicine* demuestra que la combinación de dos fármacos (ambrisentan y tadalafil) es más eficaz que uno solo para tratar de inicio la hipertensión arterial pulmonar. Así, la terapia combinada mejora de forma muy significativa la evolución de los pacientes con esta enfermedad y reduce en un 50% el riesgo de fracaso clínico. Este trabajo ha sido desarrollado por el Centro de Investigación Biomédica en Red de Enfermedades Respiratorias (Ciberes).

### Nuevas claves sobre el metabolismo de las células cancerígenas

**BIOLÓGIA.** Las células cancerosas dependen de un tipo de metabolismo relativamente poco eficiente (glicólisis), un tipo de metabolismo. Ahora, un grupo de investigadores del Barts Cancer Institute (BCI) ha descubierto que no todas las células cancerosas utilizan el mismo tipo de metabolismo. En su estudio, publicado en *Cell Metabolism*, se demuestra que las células madre tumorales son dependientes del oxígeno en su metabolismo al igual que las células normales del organismo, es decir, 'respiran'.



### Células madre para mejorar la radioterapia

**BIOMEDICINA.** Un equipo internacional, liderado por la Universidad de Granada, ha demostrado que las células madre mesenquimales pueden servir como agentes potenciadores de

los efectos locales y sistémicos de la radioterapia, es decir, aquellos que afectan al tumor irradiado y a las células tumorales situadas a distancia de las irradiadas. Publicado en la prestigiosa revista cien-

tífica *Oncotarget*, el trabajo podría servir para lograr una radioterapia más efectiva, y sugiere que la radioterapia podría ser una nueva modalidad terapéutica en el cáncer sistémico.

### Nuevas evidencias sobre una hormona de la leche materna

**CRECIMIENTO.** Un compuesto presente en la leche materna, llamado factor de crecimiento fibroblástico 21 (FGF21), desempeña un papel clave en la absorción de nutrientes y la regulación de la función intestinal de los recién nacidos. Asimismo, contribuye a mejorar su crecimiento durante las primeras semanas, así como su perfil metabólico, según un estudio publicado en la revista *Scientific Reports* realizado por el departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de Barcelona.

### Reconocimiento a la transmisión social de la investigación

**PREMIO.** El inmunólogo José Juan Gaforio Martínez ha ganado el primer premio Universidad de Jaén a la Divulgación Científica, que se hará entrega el próximo viernes, 25 de septiembre, en la Gala Final de La Noche Europea de los Investigadores. Con el premio se pretende incentivar, reconocer y recompensar la transmisión a la sociedad de las actividades científicas de mayor calidad realizadas por los investigadores de la institución académica.

## RUGBY ► DIVISIÓN DE HONOR B



ANTONIO L. JUÁREZ

Varios jugadores del conjunto universitario durante un entrenamiento de pretemporada.

## El 'Uni' inicia su pelea por la permanencia

● El conjunto granadino recibe en la primera jornada de competición al Olímpico Pozuelo, un rival directo

Redacción GRANADA

Un Universidad de Granada muy renovado comienza hoy la batalla de la temporada 2015-2016. Los arlequinados vuelven a arrancar el curso como locales ante uno de los equipos, en principio, llamados a pelear por la permanencia en División de Honor B, el Olímpico Pozuelo madrileño (17:00 horas).

El objetivo para esta campaña en los universitarios vuelve a ser el mismo que en las últimas tres temporadas: permanecer en la segunda categoría nacional. Sin embargo será un año complicado puesto que la igualdad, sobre el papel, será la nota dominante.

El ascenso del Alcobendas, el gran capo de la Liga en las últimas temporadas, deja al Ciencias de Sevilla como el gran favorito a quedar campeón, y abre el abanico a terceras espadas dispuestas a estar en la zona alta. Estos son, principalmente, el Liceo Francés y el Atlético Por-

tuense, que pese a ser un recién ascendido, hace dos temporadas acabó segundo en la tabla y cuajó una temporada realmente excepcional.

Los demás lucharán por estar en la zona templada y evitar los problemas de la zona de descenso, en la que el último bajará directo y el penúltimo jugará un

Son varias las bajas por motivos laborales a las que hace frente el conjunto nazarí

playoff, aunque cabe la posibilidad de que esa posición también sea de descenso automático si algún equipo madrileño cae de División de Honor.

Como el nivel es muy parejo en casi todos los equipos, el comienzo de Liga es toda una incógnita. También para el 'Uni', que presenta esta temporada un

equipo muy renovado, con jugadores formados en la casa como grueso principal de la plantilla, y la gran mayoría debutantes en División de Honor o que afrontan su segunda campaña en la categoría. Además, la juventud será otro de los rasgos de un equipo al que la ilusión por competir por su escudo y sus colores supera cualquier adversidad.

De hecho, la pretemporada ha estado marcada por las buenas sensaciones y por el buen trabajo coral entre jugadores y técnicos. Fabián Pérez y Rubén Barros, entrenadores de tres cuartos y delantera, respectivamente, han llevado el peso de la preparación, con Manolo Conde coordinando otras tareas. Ese buen *feeling* se demostró en el único amistoso jugado hace una semana ante el CR La Vila, en el que pese a la abultada derrota (31-0), los granadinos plantaron cara a un equipo mucho más fuerte y experimentado, que es el gran candidato al título en el

Grupo Levantino de División de Honor B.

En la convocatoria se echarán en falta muchos nombres como el jienense Rafa Teruel y el rumano Vasile Iorga, dos piezas importantes el año pasado que se han ido del equipo por motivos laborales, además de los Erasmus Salagnat, Torri y Campisi. Tampoco estarán por trabajo el tercera Fernan Pérez Iranzo, el veterano Lucky, y Manu Villalobos, además del único fichaje de esta temporada, el internacional Juampi Ceretto, que aún espera la carta de libertad de su club en Francia, y que debe acudir al país vecino para solucionar diversos trámites administrativos.

Con lo cual, en la convocatoria hay muchos cambios. La delantera tiene a muchos protagonistas del equipo B de la pasada campaña como Pablo Espejo, Jorge Moreno, Pancetas, Berni y Camacho, mientras que en la tres cuartos destaca la presencia del novato Arturo. La inclusión de Pablo Sanz como tercera línea y las vueltas del segundo Nico Cranz y del medio Antonio Arráez 'Messi' tras un año de Erasmus son las otras novedades.

Se acabó el tiempo de pruebas y la Liga ya está aquí. La primera piedra en el camino se llama Olímpico Pozuelo. Asequible pero entre tanta incógnita, cualquiera vaticina un resultado. Sólo hay algo seguro: habrá espectáculo. Arrancamos.

## HOCKEY PATINES

## El CHP Cájjar se estrena en el V Torneo San Francisco

Jerónimo Camero GRANADA

Cájjar acoge desde ayer el V Torneo San Francisco de hockey patines. Este evento servirá al CHP Cájjar como primera prueba de pretemporada de cara a la competición oficial.

El torneo está dividido en seis categorías: prebenjamín (9 años), benjamín (11 años), alevín (13 años), infantil (15 años), juvenil (17 años) y senior.

Los clubs invitados para la ocasión son el Patín Burgos, el Patín Alcobendas, el CPP Raspeig y el CP Fuengirola, además de los clubes locales Alhambra y el Cájjar.

El objetivo de esta temporada del club es crear afición y competir en las categorías mas pequeñas para clasificarse para los sectores del campeonato de España en las categorías alevín, infantil, juvenil y junior, hasta conseguir meter un equipo en la fase de ascenso a Primera Nacional A.

Sin duda este torneo será una prueba de fuego ya que tanto el Burgos como el Raspeig cuentan con muy buenas plantillas, ya que ambos clubs militaron en la Primera Nacional A hace dos temporadas.

## ATLETISMO

## Almuñécar ya prepara su XXVII Prueba de Fondo

Rosa Fernández ALMUÑÉCAR

Ya está abierto el plazo de inscripción para la XXVII Prueba de Fondo Almuñécar Costa Tropical que se celebrará el domingo 27 de septiembre en la ciudad sexitana. Los interesados pueden ir a inscribirse al Patronato Municipal de Deportes.

La prueba, que está patrocinada por Granada Hoy, tendrá el inicio y la meta en el estadio municipal Francisco Bonet. Después de tomar la salida los atletas entraran en el bosque de chirimoyos, cruzarán el centro urbano para situarse en los paseos marítimos. Será toda la fachada marítima la que tengan que recorrer los participantes en dos tramos de ida y vuelta hacia Cotobro y Velilla, respectivamente.